



Ville de Mont-Saint-Hilaire

COMMUNIQUÉ DE PRESSE
Pour diffusion immédiate

La Ville de Mont-Saint-Hilaire inaugure le muret Saint-Charles restauré et un nouveau panneau historique sur le terrain de l'école Sacré-Cœur

Mont-Saint-Hilaire, le 4 octobre 2024 – La Ville de Mont-Saint-Hilaire a inauguré le muret Saint-Charles restauré ainsi qu'un nouveau panneau historique dans la série « Sur la route de notre histoire » sur le terrain de l'école Sacré-Cœur. Ce panneau raconte l'histoire du muret érigé au bout de la rue Saint-Charles, témoin d'une époque où le Vieux-Village était le cœur de la paroisse.

« La restauration de ce muret reflète notre volonté comme Ville de poser des actions concrètes pour protéger et valoriser notre richesse patrimoniale collective. Elle s'inscrit en droite ligne avec l'objectif général de notre Politique sur le patrimoine, adoptée en 2022. Pour se réaliser pleinement, cet objectif passe par un engagement soutenu de toute la communauté. Ce projet de restauration en est d'ailleurs un exemple probant », souligne Marc-André Guertin, maire de Mont-Saint-Hilaire.

En effet, ce projet lancé en 2019 a été mené à terme grâce à la collaboration entre plusieurs acteurs du milieu. D'une part, les coûts des travaux de réfection et les honoraires nécessaires à la restauration du muret ont été partagés entre la Ville et le Centre de services scolaire des Patriotes. D'autre part, la Société d'histoire et de généalogie de Beloeil-Mont-Saint-Hilaire a été mandatée par la Ville pour rédiger le contenu du panneau historique. De plus, comme le muret est implanté sur 4 propriétés, dont 2 propriétés privées, la Ville a fait des démarches pour obtenir des servitudes pour le maintien en état du muret restauré. Au total, le projet aura coûté environ 200 000\$.

Les membres citoyens du Comité du patrimoine et de toponymie, sollicités pour un avis sur le projet en novembre 2020, ont aussi joué un important rôle dans la préservation du muret. « Nous avons la chance de pouvoir compter sur plusieurs citoyens et citoyennes férus d'histoire et de patrimoine à ce comité. Tous les membres s'entendaient sur le fait qu'une reconstruction complète dénaturerait cet ouvrage patrimonial. Comme le muret tient sa valeur de ses composantes actuelles, il y avait lieu de les préserver au maximum. Ainsi, le Comité a recommandé à la Ville d'opter pour la restauration », explique M. Gaston Meilleur, conseiller district 2 – des Patriotes et membre du Comité du patrimoine et de toponymie.

Un processus de restauration minutieux

Afin d'apporter le moins de modifications possible à l'ouvrage original, un processus de restauration minutieux a été planifié par l'architecte-paysagiste Chantal de Menezes et réalisé par le groupe Atwill-Morin Inc.

Le muret s'était passablement dégradé au fil des décennies : il présentait plusieurs lézardes et fissures. Chaque pierre a donc été retirée, nettoyée de son mortier original et remise en place. Les vieux joints ont été vidés, puis refaits à l'aide de ciment et de chaux. En cours de route, la découverte certains problèmes structurels a nécessité l'insertion de nouvelles pierres et de mortier pour consolider l'arrière de la structure. Un système de drainage a également été mis en place à l'arrière du muret.

Par ailleurs, des ajouts à l'ouvrage original ont permis de mieux le mettre en valeur. Par exemple, le couronnement a été refait en grès rouge et de nouvelles plates-bandes bordent le muret. Ces travaux ont incontestablement permis au muret Saint-Charles de retrouver son lustre d'antan. Il contribue aujourd'hui à l'embellissement de la rue Saint-Charles tout en témoignant de son histoire.

Bref historique du muret Saint-Charles

Au début du 20^e siècle, Aquilas Cheval, médecin et ancien maire de Mont-Saint-Hilaire, érige le muret Saint-Charles à la limite nord-ouest de son terrain, en bordure de la rue. Il aménage un escalier au centre du mur et pose des marches au milieu du talus, un peu plus haut, conservant son droit de passage vers la voie ferrée. En 1934, au décès de M. Cheval, sa femme, Henriette Rosconi, vend le terrain à la Commission scolaire, maintenant le Centre de service scolaire des Patriotes. Aujourd'hui, l'école primaire Au-Fil-de-l'Eau occupe ce terrain.

Ainsi, l'histoire du muret illustre comment les choix d'individus influencent le développement du territoire. Dans ce cas-ci, le muret a bloqué le prolongement de la rue Saint-Charles jusqu'au chemin de fer, laissant un terrain assez large pour l'installation de l'école actuelle.

À propos de la Ville de Mont-Saint-Hilaire

Mont-Saint-Hilaire est une ville de plus de 19 400 citoyens. En mode 100 % solution, elle passe à l'action pour répondre aux enjeux environnementaux, sociaux et économiques. La ville s'assure ainsi de mettre en œuvre des projets visant à réduire l'impact environnemental, pour une économie plus sobre, circulaire et écologique.

- 30 -

**Source et
information:**

Services aux citoyens et communications
communications@villemsh.ca